

Cuerpo de Redacción:

Lic. don Manuel Coto F  
Prof. don Justo A. Facio  
Don Joaquín Vargas Coto  
Don Ricardo Castro B

# LA NOTICIA REPUBLICANA

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

Director: LIC. ROMULO TOVAR

DIRECCION

362

ADMINISTRACION:

Apartado No. 783

AÑO 1 Número suelto C 0-10

San José, Costa Rica Jueves, setiembre 20 de 1923

Suscripción mensual C 2.00

Nº 313

## La Prensa Republicana

La reorganización del personal de este periódico republicano obedece al buen intento de repartir mejor las actividades del partido. El Lic. Coto Fernández, va a consagrarse con mayor atención a otras ocupaciones en que son necesarias su experiencia y perspicacia. Los otros, particularmente quienes entramos como nuevos, no hacemos otra cosa que aceptar el puesto que nos corresponde en los trabajos definitivos del partido, sobre todo, en los momentos en que el partido se prepara para dar la última batalla y afirmar su victoria.

No hay, pues, un cambio de orientación como pudiera suponerse por la participación de nuevas personas en la redacción del periódico: los que figuramos ahora al frente del periódico hemos sido colaboradores asiduos del mismo: nuestra determinación en aceptar las responsabilidades del mismo, apenas si se justifica en la misma circunstancia de que hay responsabilidades que aceptar, de que puede haber muy severas responsabilidades de que hacerse cargo y que los que aparecemos al frente del periódico no rehuimos, no sólo por lo que respecta a nosotros mismos, sino porque detrás de nosotros está el Partido Republicano, cuyos propósitos traducimos y cuyos reclamos, si ha de haberlos, nos consideramos en la obligación de expresar.

El Partido Republicano tiene propósitos definidos y una orientación fija, podría decirse, hasta histórica: el Partido Republicano sostiene el principio del sufragio popular en su forma más extrema; juzga que es una conquista suya la forma actual del sufragio en Costa Rica y está dispuesto a defender esa forma como necesaria para el perfeccionamiento de la vida democrática en Costa Rica. El Partido Republicano sostiene el principio del desenvolvimiento autónomo de la República, de modo que ese desenvolvimiento sea el natural resultado de las fuerzas mismas de la nación y repudia la idea de comprometer los destinos de la República en pactos que menoscaben su plena soberanía. En este sentido, el Partido Republicano representa la buena tradición histórica de Costa Rica, la que siempre encontró intérpretes en los mejores y más prudentes de sus hijos, que quisieron a Costa Rica independiente como condición propia para su vida. El Partido Republicano sostiene el principio de la absoluta libertad del sufragio y quiere que el ejemplo que se dió en 1913 en que bajo la Presidencia del Lic. don Ricardo Jiménez, ningún ciudadano apto para votar se sintió forzado o estorbado para votar en contra de su propia determinación, sino que lo hizo por un acto de voluntad bien sentida, constituya una norma en la vida electoral de este país. Por el sufragio libre ha venido batallando pacientemente el Partido Republicano: su primera victoria definitiva la conquistó en los mismos campos de la lucha electoral cuando en 1909 eligió por un enorme volumen de papeletas al Lic. Jiménez para suceder al Lic. González Víquez. Enton-

ces se dió el caso de que, a pesar de las promesas hechas por el Presidente, más de un Jefe Político se atribuyera la facultad de hacer él las elecciones caprichosamente en su

### Partido Republicano

#### Aviso importante

Se suplica a los señores Presidentes de las Directivas del Partido Republicano comunicar al señor Lic. don Horacio Castro Rodríguez, Jefe Gral. del Censo —cualesquiera irregularidades que notaren en el levantamiento de los censos de su jurisdicción, por parte de las autoridades políticas.

PERMANENTE

### Los Jefes Políticos Echandistas

Avisen inmediatamente los partidarios republicanos a la Directiva Central y a este periódico la conducta que observen los Jefes Políticos. No se tenga el menor temor en acusar a las autoridades parciales, en descubrir sus desmanes y en condenar sus actos vejatorios.

El Partido Republicano tiene confianza sincera en las declaraciones de imparcialidad hechas por el señor Presidente de la República; pero eso no quiere decir que sea indiferente a la acción atentatoria de sus funcionarios. Hay muchas autoridades al estilo viejo que se erigen en pequeños y mezquinos déspotas en las regiones apartadas de la República para servir únicamente a la causa política que profesan, a la cual se han vendido o de cuyo imaginario triunfo esperan una miserable recompensa, la recompensa de que se les permita seguir oprimiendo a los pueblos. Los pueblos republicanos estén listos: vigilen a las autoridades y donde haya que hacer una acusación háganla inmediatamente. Estamos seguros de que el señor Presidente escuchará las quejas de los republicanos. Pero en cuanto a los republicanos es bueno que también estén seguros de que, para afianzar la victoria final, las autoridades parciales deben ser reprimidas oportunamente.

localidad y para ello quisiera reprimir la acción del partido a que él se sentía adverso. El Partido Republicano, acogido a las promesas del Presidente y no hallando una manera racional de hacer que el Jefe político se diera a la conducta imparcial del Presidente, se vió obligado a hacerse justicia acudiendo al principio saludable de la protesta enérgica donde quiera que se haga necesario salvar la libertad civil y poner al ciudadano a salvo de las opresiones de las autoridades locales. El pueblo sintió entonces terribles precedentes; conmovió a la nación con sus actos heroicos y aterrizó el corazón de sus enemigos.

El Partido Republicano lucha porque el gobierno de todos sea cada vez una mayor realidad en nuestra vida política y por lo tanto condena el gobierno de pocos, aunque esos pocos sean los siete sabios de Grecia. El Partido Republicano aspira a que el Presidente de la República surja de la voluntad del pueblo costarricense. Este principio es primordial en las aspiraciones del Partido Popular y nada lo hará renunciar a él. Ha venido batiendo en lucha franca a la pequeña minoría orgullosa que se supone dueña del secreto de hacer presidentes. En esta hora se libra, acaso, la última batalla. El triunfo del Lic. Jiménez tiene de trascendental el hecho de que él se afirma la doctrina de que en Costa Rica el gobierno es por excelencia popular y no hipócritamente aristocrático y de que durante su gobierno se perfeccionará la práctica de esa doctrina.

Se hacen estas insinuaciones así, someramente, para indicar que en este terreno interpretamos las tendencias tradicionales del Partido Republicano y que la función de esta hoja se ajusta perfectamente a lo que es orgánico en la causa de la cual es un heraldo.

Lo que no deben perder de vista los republicanos es que nos acercamos a grandes momentos y que la causa entra, sin duda, en un nuevo aspecto de su proceso: a estas horas el Partido Republicano ha organizado plenamente sus filas: ningún viejo republicano queda fuera de los campamentos. Ahora el republicano vuelve a tener conciencia del vasto poder de su partido y el partido vuelve a ser aquello grande y majestuoso de otros días. Pero no hay que olvidar que esta misma grandeza del Partido Republicano obliga a cada uno de sus hombres a estar alerta. El enemigo es pequeño, pero así como es de pequeño, es malo: el Partido Republicano tiene que aplastar a ese enemigo con una fiereza implacable que sea siempre el republicano aquel batallador tremendo que con su grito de guerra: "Viva el Partido Republicano", hacía temblar a los enemigos; hacía caer las murallas tras las cuales se defendía el enemigo; hacía quebrar como por encanto las armas arteras del enemigo y fulminó como un rayo a las autoridades que abusando de su poder quisieron estorbar la victoria de la causa popular. El Partido Republicano es fuerte, pero haga uso de su fuerza para conquistar gloriosamente su victoria.

El papel que juega en las contiendas cívicas el púlpito laico de los predicadores de la democracia, es de una importancia y trascendencia sumas. De ello no parece que se han dado cuenta todos los ciudadanos y sólo a última hora hemos visto, con gran satisfacción, que hay una noble tendencia de darles el merecido valor y la alta significación que reclaman las tribunas públicas.

No es que nuestra pretensión llegue a esperar que sobre las tribunas no se alcen otras voces que las de príncipes castelares de la oratoria: lo que sí deseamos vivamente es que ellas sean cátedra de apostolado y de enseñanza, fuente de bienes, faro de luces y no simples a propósito para el personal desahogo,

para el insulto necio o campo para decir insultos y morder honras y llenar de sombras limpias reputaciones.

Pensamos, frente a las tribunas alzadas en presencia del público, que quienes de ellas hagan uso, deben ser hombres sinceros y valientes, razonadores y serenos, hombres justos y leales que prediquen, a los pueblos que los oyen, evangelios de civismo; nos entristece pensar que la tribuna política pueda ser escenario de falsos, de hipócritas, de pobres saltimbanquis que reciten dificultosamente su retahíla de sandeces aprendida el día anterior, y enseñada por perversos preparadores: nos alegra en cambio, el escuchar a un hombre consciente dirigiendo la palabra a la multitud con toda honradez y con toda la reflexión de un pensamiento reposado.

En la presente lucha política las necesidades de ella nos han llevado con frecuencia al pie de las tribunas: hemos oído lo que se dice desde la azul, la nuestra, desde la roja y desde la verde. Y si de allí nos hemos retirado satisfechos, eso no ha sido siempre.

A veces, con dolor, oímos que el orador olvida que está hablando públicamente por una causa de ideas y se lanza a la vorágine de la pasión ruin: la vehemencia suele convertirse en explosión de odio, y el estudio de las personalidades o de los principios se vuelve lluvia de insultos y denuetos. Podemos decir que, felizmente, en la tribuna azul no se ha abusado de lo que llaman populachismo vulgar. Y es que, para defender la causa republicana basta sólo con parar sus tendencias y sus aspiraciones con las de las opuestas causas y sacar en limpio el resultado de esas comparaciones. Y es que, para ensalzar los perso-

nales y abundantes méritos de nuestro abanderado no necesitamos pasar, con pinceles de malicia, sombras por sobre la faz de las otras figuras que con él contienden: de sobra conocemos los méritos y defectos de los tres, y al contemplar esta trinidad presentada por la lucha ante la conciencia nacional, vemos cómo brilla más, y más se destaca la patricia figura del ex-Presidente Jiménez dentro de ese conjunto. Y por eso, porque lo consideramos el mejor, el más apto, el que asegura mejor el logro del mayor conjunto de aspiraciones nacionales es lo que seguimos la

es que, para ensalzar los perso-

## LA TRIBUNA

casi totalidad de los costarricenses.

Deseamos y aspiramos tener una tribuna política prestigiosa y benéfica, con una libertad de palabra que haga horizonte; que en ella se haga el debate de la manera más cabal y completa y se zarandeen ideas y personas con honradez y lealtad indudable. Con unos pocos adarmes de este buen deseo se haría un bien muy notable a la masa ciudadana que, los domingos y días de reunión se acercan ávidamente a las tribunas políticas. Eso es lo único que pedimos no importándonos en tanto la mayor o menor belleza literaria del discurso, la

(Pasa a la 2a. página)

# CHARLA PARAISEÑA

Qué fué eso de don Juan Canó y otras yerbas, que a estas horas no aparecen con su renombre indiscutible triunfo verídico... que de seguro, soñaron despiertos y ahora están viendo los pomposos castillos verdes derribarse por los aires... qué fué eso de que los paraiseños solamente unos cuatro lo siguieron, y la mayoría del pueblo lo ha dejado abandonado, perdido en las llanuras, tal vez con hambre o sed... ¡qué bárbaros! ¿eso no se hace! sabiendo que a él se le debe todo, hasta las calamidades a don Ricardo; que él fué el transformador (no de la luz) de este lugar, y que fué él quien trajo a Nuestra Señora de Candelaria del histórico Ujarás, y poco a poco, con su potente brazo y su preclara inteligencia ha formado la ciudad con todos sus suburbios. Hacen muy mal, muy mal, los paraiseños; en estos casos efervescentes de agitación política, es cuando se debía meter el hombro, y aunque el no quiera, eso de que lo hagan como diputado o Jefe Político, hacerlo a la fuerza vale la pena, no ve que es un simpático muchacho y lo que va a pasar es que el pobre no va a volverse a meter en política o en camisa de once varas, porque o reventón pa los diablos... o espaldazo se ha caído...

Lo malo de don Juan C. es que el pueblo se volcara, según él, pero gracias que don Ricardo nos dejó sembrado para que lo estemos viendo todos los días por su grandeza, y pésele a quien

le pese y rásquese donde le pique, el Paraíso, Orosí, Cahí, Santiago y Birrisito son azulitos hasta la coronilla, y nosotros estamos muy contentos. Jui... Jui... estamos de vacilada, estamos henchidos de entusiasmo, y échele plata al santo hasta que se le críen las barbas; qué lindo es Dios cuando lo visten de azulito... y ahora cobramos 50 colones por el verde o colorado que quiera volcar, se, menos los que claudicaron, porque si se hacen azules se nos espanta la gente y nos pasa lo que ha pasado a un avispero cuando lo alborotan...

A váina les fué a pasar a los argollas; nada más que por meterse a intelectuales. Está bien que don Hilarión Brenes lo sea, porque él tiene razón, se ha quemado las pestañas. Será verdad que uno que se volcó está pegando el gran grito por haberse dejado coger de pato en la ratonera del Teatro Trébol.

Lo malo es que ahora tiene que pagar doble, o sean 100 colones.

Dice don Rafael Meza, el hombre de experiencia, que en esta tierra no se da esa clase de planas azules; y viera que la tierra es amarilla pero bien abonada, y se dan unos árboles con jaditos de frutos azules pese a quien le pese... y no se guinden porque va y los quebro...

Viva el Paraíso jimenista. Viva don Ricardo Jiménez O.

Paraíso, 14 de Set. de 1923.  
El Duende Azul

# La Llegada de la Srta. Corina Rodríguez a Puntarenas

LA Llegada de la señorita Corina Rodríguez a Puntarenas

Se había venido anunciando la visita que la señorita Corina Rodríguez haría a esta ciudad, en la que se deseaba oír su palabra.

Es esta gentil señorita abnegada maestra de educación, y al servicio de su elevado ministerio, pone todas sus luces, que no son pocas. En la actual contienda política, defiende con ardor los principios que encarna el partido republicano, y va como propagandista difundiendo de pueblo en pueblo su credo.

Puntarenas tuvo el honor de oír la convincente palabra de Corina el domingo.

La Directiva del Partido Republicano de Puntarenas hizo circular profusamente una invitación para recibir a la señorita Corina Rodríguez en la estación y allí acudió la muchedumbre a hacerle una simpática ovación.

Se calcula en un mil el número de personas que concurrieron a recibir a la oradora.

El desfile se efectuó enseguida de llegado el tren, hacia la casa en que habita don Carlos Huete y familia, donde se había levantado una tribuna.

Dió la bienvenida e hizo la presentación de la señorita Rodríguez el "Leader" de la causa republicana, don Porfirio Molina G., en frases cortas y sencillas pero muy sentidas.

Ocupó luego la tribuna don Arturo Moncada, quien pronun-

# - La Tribuna -

Viene de la 1a. Página

mejor o la peor presencia del que habla.

Con frecuencia nuestros corresponsales de diversas localidades nos escriben dándonos por la presencia de tal o cual orador cloaca, quien sin respeto para el público que lo escuchaba, se afanó en la tarea de amontonar insultos y decir mentiras contra el adversario. Contra estos improvisados sedicentes oradores debemos ir todos, y el Partido Republicano que tiene como máxima y divisa, entre otras cosas, el respeto a la opinión y a la personalidad ajenas, ha protestado diferentes veces contra sus enemigos que ya en la tribuna o

ya en el periódico bajan a falsos terrenos condenables y condenados.

El anhelo del partido en este sentido ha sido siempre y lo es ahora con mayor fuerza, dar al debate público toda su libertad y toda la altura de caballería que merece problema tan trascendente: ir contra esto o ir contra el partido. Pero si bien en perfeccionar este aspecto de la política pone cuidado especial el republicanismo, su obra no estará completa si los bandos contendientes no se empeñan en lo mismo: hacerlo es patriótico y los frutos que de ello se deriven irán en mayor provecho de la patria.

TIMON

## La Reunión Republicana de esta noche en el Templo de la Música

Los oradores que ocuparán la tribuna

Esta noche, conforme la costumbre, el Partido Republicano celebrará su reunión pública ordinaria en el Templo de la Música a las siete y media en punto.

En esa hermosa reunión harán uso de lapalabra un grupo de distinguidos oradores, ellos son: la distinguida profesora señorita Corina Rodríguez, los profesores don Joaquín García Monge y don Rogelio Soledad, don José Joaquín Vargas Coto y don Valentín Acevedo; este último, valioso elemento obrero capitalino.

Reina inmenso entusiasmo por esta reunión que celebraremos esta noche en el Templo de la Música y podemos asegurar de antemano, que ésta, como todas nuestras fiestas republicanas, será un nuevo y resonante triunfo de nuestra causa.

Recomendamos muy especialmente la asistencia a esa asamblea.

## Se autoriza la circulación de nuevas piezas de plata resellada

San José, 17 de Set. de 1923.

En vista del oficio del señor Director del Banco Internacional de Costa Rica, en que pide la autorización correspondiente para poner en circulación la suma de treinta mil colones en piezas reselladas de cincuenta céntimos cada una; y

Por cuanto está clasificada y perforada una cantidad igual en billetes del Banco, que serán entregadas a la oficina del Sello Nacional.

El Presidente Constitucional de la República

Acuerda:

Autorizar al Banco para que ponga en circulación las referidas piezas de plata reselladas, y cuyo resello consiste en un círculo en ambos lados, uno de ellos con la leyenda "50 CENTIMOS" y el otro "1923".

Publiquese.— Acosta.

El Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio,

Soley Güell.

**GRAN HOTEL CONTINENTAL**

Este acreditado hotel ha quedado instalado en su nuevo y propio local. — Dormitorios amplios y ventilados. — Exquisito menú. — Confort moderno.

50 VARAS AL NORTE DE LA IMPRENTA ALSINA

# DE TRES RIOS

Ya el clarín de la victoria republicana toca su diana de triunfo en este simpático cantón, baluarte republicano y portador de las nobles causas.

El censo, que está verificándose en estos momentos, es una prueba evidente de la derrota del partido reformista, partido que aquí podremos llamar personalista, pues el "grupillo" que lo forma, a falta de argumentos convincentes, asediado por la envidia que los devora, la falta de nobleza en su corazón y el suficiente valor moral para combatirnos, se ha acogido a la calumnia. Con armas tan rastroas imposible fué; la "cizaña" reformista no encontró albergue en este suelo, siempre republicano, que ha rechazado con indignación y orgullo las malas causas.

Perded toda esperanza, trans fugas de las ideas nobles, ya la aurora republicana canta el himno de la victoria.

Vade retro a don Carlos Malavassi, italiano que negó su contingente cuando la patria llamó a sus hijos a defenderla de las

huestes de los Imperios Centrales, mirando impávido, sin importarle la invasión que Austria extendía sobre Italia. Vade retro a los que no ofrendan su sangre en aras de la patria y la desconocen en los momentos de angustia, a los que no siendo costarricenses jamás tienen derecho a inmiscuirse en los asuntos políticos del país.

Dicen que Carlitos Malavassi o vulgarmente llamado "Carlón", por agradar a don Julio Piza antes que a don Ricardo, se ha comprometido a poner la mitad de sus haberes a favor de las desprestigiada causa de "Chander", y que el día de las elecciones comprará votos a cinco y a diez colones. ¡Creerá el tal Carlín que el pueblo de Tres Ríos no sabrá rechazar al farfante impostor, al judas político de la casa Malavassi y darle una lección de civismo? ¡Qué dirá de esto su honorable padre don Tomás Malavassi, esforzado simpatizador de don Ricardo Jiménez!

Uno de la Argolla

Tres Ríos, 18 de Set. de 1923.

# La Marquesa

## de César Arguedas

VENDE BARATO LOS SIGUIENTES ARTICULOS

Géneros para s bana de	6.00 a	3.50
Medias para niño de	3.00 a	1.50
Géneros floreados de	2.00 a	1.00
Camisas para muchachos	2.00 a	1.25
Corsets finos de	15.00 a	8.00
Pirantes de seda de	6.00 a	3.00
Camisas fuertes de	4.50 a	3.00
Lanillas doble ancho de	2.00 a	1.00
Paraguas de seda señora	16.00 a	9.00
Pañotes para sobretodo de señora de	7.50 a	5.00
Zapatillas chiquitas de	3.00 a	2.50
Zapatillas cosidas para niño de	6.00 a	5.00
Sombreros para hombre	9.00 a	5.00
Medias bordadas de Sra.	10.00 a	7.50

Para hacer vestidos la medida, más baratos que en otras sastrerías, cuento con un maestro de tijera competente

FRENTE AL PASAJÉ JIMENEZ

# United Fruit Company

## Servicio de Vapores

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York de donde harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fyffe Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todo estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sazo & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN, — Administrador.

San José, abril 9 de 1923.

# DE TURRIALBA

A las ocho de la mañana del día domingo nueve de setiembre presente, salió de la estación del Atlántico, en esta ciudad, el tren ferroviario de excursión que nos llevó a través de catorce largas leguas españolas, a Turrialba, pintoresco y tropical cantón de las regiones septentrionales de Cartago, habiendo arrastrado las locomotivas del mismo aquel enjambre de carros de ferrocarril de vía angosta, que sobre cintas de acero resoplaba en el trayecto entero, lleno de republicanos, que cubrían también los balcones y techos de los coches, ostentando estandartes azules.

En el trayecto absoluto de este gigantesco convoy, se apiñaban muchedumbres de correligionarios de la simpática causa del Partido Republicano, que con vivas y aplausos ensordecían los aires y el espacio sin límites de la extensa vía del Ferrocarril al Norte, que nos lleva a la puerta inmensa hecha en otro tiempo en Limón, desde el que el viajero mira como en espejismo sublime, al través del océano Atlántico, las sonrosadas auroras y los paisajes exquisitos que esfumina en la fantasía de los costarricenses el florecimiento de las ciencias y de las bellas artes en la culta y progresista Europa.

Este trayecto ferroviario abierto en el seno de tremendas montañas y atravesado por innumerables puentes de hierro colosales, nos perfumó con las fiores de sus bosques y montañas y nos alentó los pulmones con el oxígeno purísimo de su rica y poderosa vegetación, de la que el país extrae oro y plata, en forma de sazonados frutos que Costa Rica envía a Europa y Norte-América, con orgullo de ser parte de la familia de naciones que integran el Nuevo Mundo.

Al llegar a la ciudad de Cartago, los conductores ordenaron atravesar las estaciones de esta sección sin hacer parada, temiendo la irrupción de miles de manifestantes que aclamaban minuto a minuto, como ángel salvador de Costa Rica, al candidato Lic. don Ricardo Jiménez.

Por fin arribamos a Turrialba, a las diez de la mañana, en medio de vítores y gentíos que cubrían la Estación, las calles, los restaurants y hoteles, que nos ofrecían albergue y ligeros lunches, bebidas refrescantes y el tesoro de su inagotable simpatía.

Turrialba, flor de perfume oriental, que nace en las esplanadas de agrestes montañas cubiertas de inmensas plantaciones de caña de azúcar, cuajadas de empresas de diversos matices de la agricultura costarricense, es ahora el punto de partida del ferrocarril de "El Pejivalle", en reciente construcción, que llegará dentro de algunos años a La Estrella, habilitando zonas enteras de fértiles regiones, regadas por las aguas de multitud de ríos.

Turrialba, encierra también, criaderos de ganado vacuno que abastecen los mercados de Costa Rica, con pieles, leche y

mantequilla de primera clase, no sin tomar en cuenta que la ciudad de igual nombre es el emporio de almacenes, talleres de artesanos, oficinas de empresarios, restaurants y hoteles que brindan al viajero con gusto exquisito, comodidad y confort.

La ciudad de Turrialba, regada por las aguas de los ríos Turrialba y Reventazón, cuenta como tres mil habitantes, laboriosos, de raza blanca y henchidos de nobles esperanzas, puestas ahora en la pujanza del Partido Republicano, que allá tiene hoy palpitaciones de gran resonancia nacional.

Pero haciendo hincapie en la manifestación jimenista del domingo 9 de setiembre presente, debo decir con orgullo de costarricense, que a las doce del día, no eran centenares, sino torrentes de republicanos las gentes que había en Turrialba, puesto que ya habían desembarcado los manifestantes de la ciudad de Cartago, que habían sido conducidos en dos trenes ferroviarios, así como los de Tres Ríos, de entusiasmo y simpatías por nuestra causa, en una medida que no tenemos palabras con que calificarlos.

De momento a momento, grupos de ginetes procedentes de Juan Viñas, distinguida familia del Partido Republicano, de San Francisco de Tús, Atirro, Suiza, Los Pavones, La Cruz, Santa Rosa, aumentaron la gigantesca manifestación de la ciudad de Turrialba, acrecida en seguida con el arribo de dos trenes ferroviarios procedentes de Peralta.

En suma aquello fue el colmo de las manifestaciones políticas del Partido Republicano, en el período de propaganda que llevamos hecho, en este inmenso despertar del pueblo costarricense.

costarricense, que tiene pendientes sus esperanzas y anhelos de progreso y de bienestar, de la solución serena, aunque viril, del problema electoral presente.

A la una y media del día en punto, por fin apareció en la tribuna política de Turrialba, la figura egregia del Lic. don Ricardo Jiménez, cubierta su espalda con los frondosos cerros que nacen no muy lejos del Irazú, el gigante de boca de fuego y de torvas miradas, que, con frecuencia, cuando visitó las ricas y cultivadas campiñas de Cartago, me hace la gracia que me inspiran esos herreros que se viven en sus talleres, resoplando con sus pulmones abultados la fragua de sus artefactos, forjados éstos en el yunque con el enorme martillo del trabajo bienhechor.

Al aparecer el Lic. don Ricardo Jiménez en esta tribuna levantada por el patriotismo, la simpatía y el lazo invisible que une y hermana los corazones de los costarricenses que forman el Partido Republicano, ocho mil lenguas de plata saludaron al noble candidato que a esta hora de la época de propaganda electoral, tiene ya muy asegurada en sus manos la llave de oro que el país entero le entregará el día 8 de mayo de 1924, con el objeto de abrir las puertas diamantinas del Capitolio, en que en otros períodos se sentaron con orgullo y nobleza de alma ciudadanos de la talla de Juan Rafael Mora, Jesús Jiménez y Tomás Guardia, que aseguraron con broches de amatistas la investidura de la República.

San José, 10 de setiembre de 1923.

GUILLERMO OBANDO

## NAFTA - PETRO OL

Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, trasquiña, escema, picazón y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias

# El desbande del volismo en

## Tres Ríos

### PROTESTAS

Habiéndome afiliado al partido bolsheviquista capitaneado por el "Padre Volio", y comprometido por unos señores que aprovecharon mi ebriedad para hacerme firmar, protesto de dicho abuso, manifestando que seré siempre firme y decidido jimenista.

Manuel Montoya Vega  
Testigo, Adolfo Solano B.  
Testigo, Noé Vega Camacho.

Comprendiendo que las ideas del partido reformista no llenan las aspiraciones de un partido correcto, pues ellas van en contra de la religión, de la sociedad y la soberanía de la patria, retiro mi adhesión y me repliego al gran partido republicano, el único que busca la felicidad de Costa Rica.

Filadelfo Poveda Gómez  
Testigo, Teófilo Monestel h.  
Testigo, José Antonio Genet.

Los cuatro cuatro gatos que siguen al difunto padre Volio en este cantón, abusaron de mi nom-

bre afiliándome al partido *volio reformista*; hago constar que mi voto será solamente para el ungido del pueblo, don Ricardo Jiménez Oreamuno, y nunca para el tráfuga de la iglesia.

Salvador Badillo Boza  
Testigo, Ezequiel Garita R.  
Testigo, Próspero Sanabria S.

### VALIOSA ADHESION

El honrado agricultor don Policarpo Ballester, entendido de que el único partido que anhela por el bien y la paz de Costa Rica, es el partido republicano,

Gabriel Coronado, Sucesores  
TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS  
y toda clase de materiales para zapatería  
SUELA DE LA MEJOR CALIDAD  
Ap. 483 ———— Tél. 713

no, se ha resuelto desde hoy a engrosar sus filas y formar parte del batallón que redimirá a la patria el dos de diciembre próximo.

Policarpo Ballester

### ACALRACION

Ramón Araya Molina hace constar que nunca ha pertenecido al partido reformista, y desde luego es neutral y no volista, como lo pusieron en el censo del distrito central verificado en estos días.

Ramón Araya Molina

### ACLARACION

Fui de los primeros soldados que respondieron al llamamiento del partido republicano, y nunca ha causado sorpresa ver mi nombre abusivamente inscrito en el censo verificado el 10 del corriente como reformista.

De una vez por todas, sepan los pocos volistas de este cantón que desde un principio di mi adhesión por el partido del orden y del trabajo; el que dió a Costa Rica pan, paz y libertad.

Juan Garita G.

Corresponsal Político

## FEVER KILLER!

Mata Calenturas

Remedio infalible para el Paludismo, Malária y toda Fiebre o Calentura.

DOSIS:  
Una cucharada cada 3 horas

DE VENTA EN  
LA BOTICA EL COMETA

## EL DIA DE ITALIA

La fecha de hoy representa para la luminosa Italia, origen de todas las glorias latinas, la consagración de la consagración de la unidad política, gracias a los esfuerzos de los garibaldinos.

Con calurosa simpatía, saludamos a la honrada y laboriosa colonia italiana residente en el país.

### Notas de duelo

Reciban nuestros distinguido correligionario don Ernesto Ortiz y su muy apreciable señora nuestro pésame muy sentido, con motivo de la muerte de su señor padre don Carlos Alvarado, cuya desaparición ha constituido un duelo social.

También presentamos el homenaje de nuestra simpatía a la estimable familia Brenes Castro, por la muerte de su digno padre, el señor don Gerardo Brenes Castro, víctima de una sa agresión.

### AGLARACION

A fin de desvanecer dudas, hag oconstar por medio de esta aclaración que siempre he sido y sigo siendo un decidido adherido de la causa del Partido Republicano que postula al Licenciado don Ricardo Jiménez como candidato a la Presidencia para el próximo período presidencial.

Angel Vargas Salazar

LUCKY STRIKE ESTÁ TOSTADO

UN COLON  
el paquete

LUCKY STRIKE ESTÁ TOSTADO

# Sobre lo que es la política

concebida por el Lic. Fernández, y por él mismo, como hombre joven de la misma generación ilustre del Lic. Fernández.

c) El General Volio y sus partidarios podrán hablar de moralidad política fuera del gobierno, pero el General Volio y sus partidarios son apenas una promesa. ¿Quién abona esa promesa? El campesino, que es por naturaleza perspicaz, se hace él solo un argumento para no creer en el General Volio, por lo que a nuestra vez creemos que el Gral. Volio jamás será un candidato de la mata campesina, y es el de que si ha sido fácil al Padre Volio romper su sotana de seda para calzarse las botas fedéricas, destruyendo con aquello un solemne y sagrado juramento, resulta bastante difícil creer que todo lo que prometa el Padre Volio es la verdad evangélica. Nosotros no somos los que du-

damos de su buena fe. El campesino ha oído en la explicación del evangelio los domingos que Jesús prevenía a las gentes y a sus discípulos contra aquellos falsos profetas que vendrían a predicar en su nombre, y se dirá ahora el campesino: "el Dios de que habla el padre Volio y el Dios de que habla el señor Arzobispo, será el mismo Dios?" Porque para el campesino el padre Volio puede ser simplemente uno de esos falsos profetas de que habla el evangelio.

Tiene que haber una moralidad política, decimos nosotros al articulista de "La Prensa", o es que para él no hay más que una moralidad volista? Ya esto sería engañar a las gentes. Nosotros no queríamos decir que hay una moralidad echandista ni una moralidad republicana. Tiene que haber una

regla de conducta a la cual tienen que sujetarse los partidos políticos. Queremos pensar que el partido republicano y el Lic. Jiménez se mantienen fieles a esa regla de conducta cuando los pueblos aceptan la doctrina republicana como cosa propia, como cosa de la propia conciencia.

Tal vez le sucede al articulista rojo lo que a Pilatos, es decir, debe sufrir la misma enfermedad de Pilatos, la de una inmensa duda sobre lo que es la verdad. Pero cuando se duda sobre lo que es la verdad es porque se está muy lejos de la verdad.

## VARIEDADES

Jueves 20 de Setiembre

ESTRENO

Dionira Jacobini y Alberto Collo en la preciosa Comedia

EL DIABLILLO

## Teatro Trébol

Jueves 20 de Setiembre

A LAS 7 Y A LAS 8.30 la película que alcanza mayor éxito. La sorprendente cinta de Harold Lloyd

EL DOCTOR TRIPITAS

famoso especialista de la risa. ue sin medicinas devuelve la salud y la alegría

\*\*\*\*\*

**SAL BLANCA**

Punta - Piedra

Depósito donde

Blen Castro y Co.

Antes de comprar este artículo siempre consulte nuestro precio.

\*\*\*\*\*

## CALZADA & RUIZ

GRAN ALMACEN DE GRANOS Y ABARROTES — IMPORTACION DIRECTA — Despachamos mercaderías a domicilio Visitenos y se con vencerá de nuestros bajos precios PASAJE JIMENEZ: Frente a la Caballeriza del Gobierno San José, Costa Rica. — Ap. 934 — Tel. 872

## Cerveza TRAUBE

La mejor del país PIDALA en todos los establecimientos

## Por el express de Heredia

La hermosa, la imponente, la indescriptible manifestación republicana del pasado domingo en la ciudad de Alajuela, puso locos de hilar al reducido grupo verde de esta localidad, a pesar de que en voz alta pregonaban que había sido un fracaso.

Y era digno de observarlos; de observar, sí, a estos echandistas heredianos, que en su mayor parte van tras la conquista de un hueso que rumiar en el futuro gobierno, desde el instante mismo en que el clarín republicano anunció que el digno candidato, el futuro Presidente de la República Licenciado Jiménez, entraba a la ciudad de Heredia rumbo al Norte, para llegar a Alajuela a la cabeza de 500 jinetes; cuatro veces más de cuando Echandi pasó por aquí rumbo a Santa Bárbara. La cara se les transformó como la de una toronja agria; los ojos parecían que les habían inyectado cocaína; de los labios, contraídos por la rabia y la envidia, crecida de punto a cada pitazo que de un nuevo tren repleto de republicanos pasaba por la estación, salía una risa que no era la demostración de alegría por el fracaso de que hacían alarde, sino la confesión patente de que el partido jimenista había sacado de combate a la pobre y agónica argolla con la aplanadora republicana que fué a Alajuela.

Pero de merecer especial mención es el anochecer de este domingo que ha sido la pesadilla de los ya vencidos echandistas, cuyo sueño de todos los días es ver verde hasta los negros frijoles que les sirve de desayuno, con la reunión extraordinaria celebrada en su club,—que más bien parece una tienda de baratijas de un comerciante en liquidación,—donde un regidor de esta Municipalidad, que por lo inútil no merece que escribamos su nombre con mayúscula,—habló tanto y dijo tanto, que aún en buen castellano no hubiera dicho nada.

Luego lo reemplazó un señor Emilio Molina, quien por los insultos y lo ordinario de su lenguaje, fué silbado y consignado por el pueblo de orador eloquio; y cerró con broche de oro esta función—que más que delictiva a cantar las virtudes de su desdichado candidato,—a vociferar por la manifestación republicana de Alajuela, el Lic. Trejos, diciendo poco más o menos con voz que parecía las trompetas del juicio final, de que después de seis meses de preparación habían sufrido los jimenistas un solemne fracaso, pues el señor Jiménez había entrado en Alajuela a la cabeza de 450 jinetes. Como el señor Trejos es un excelente católico, bueno sería que fuera a que lo absolviera de la enorme mentira que él dijo en público Monseñor Monestel, quien debe haber visto los dos mil jinetes con que a marchas musicales de triunfo, el Lic. Jiménez pasó por las principales calles de la ciudad del inmortal Juan Santamaría.

Vamos a comentar brevemente el artículo editorial de "La Prensa": "Moralidad política". Creemos necesario recoger las palpitaciones de la prensa enemiga en cuanto este debate político más bien parece de prensa que no de tribuna pública, pues la tribuna pública ha quedado reducida a una acción que ejercen discretamente el Lic. Jiménez y el Gral. Volio, y a su alrededor, un grupo escaso de voces partidarias. El tema propuesto y tratado por el editorialista de "La Prensa", es un viejo asunto digno, de ciencia política. La cuestión encontró un intérprete hábil en Maquiavelo, el cual definió en su memorable "Príncipe" lo que debe entenderse por la moralidad o ética en la política. Como resulta del libro de Maquiavelo, la política posee una moralidad sui generis, que nada tiene que ver con los diez mandamientos de la doctrina Cristiana, y llevada la cosa al extremo hay que llegar a la desconsoladora consecuencia de que en política no hay sino interés, de modo que el interés del príncipe es superior a su sensibilidad de hombre.

El articulista, por supuesto, no creo que piense en el príncipe de Maquiavelo. Todo su afán se reduce a llevar al ánimo de sus partidarios reformistas la sospecha de que el partido Republicano y el partido echandista usan de los viejos sistemas políticos y de que el partido rojo introduce una nueva ética o moralidad en la política militante: en otros términos, que los partidos republicano y echandista engañan a los pueblos y el partido reformista no los engaña. En la posición del hábil articulista rojo habría sido preferible plantear la cuestión en otra forma, porque a él no se le ocultan estos tres hechos, notorios, evidentes, históricos: a) el Lic. Echandi, candidato del partido Agrícola dió en plena Cámara de Diputados, y allí estaba el escritor de "La Prensa", palabras que admiten la siguiente traducción: para nivelar el presupuesto hay que admitir sacrificio. Yo creo que deben reducirse los gastos militares y suprimir la Segunda enseñanza". El señor Echandi no es orador y por lo tanto, sus palabras no tienen fuerza sino en la intención que encierran. b) Durante la administración del Lic. Jiménez, la cartera de Instrucción Pública fue servida por un profesional. En eso el Presidente Jiménez hizo honor a la aptitud del hombre y dió personalidad en el gobierno al personal docente. En esa época la escuela ganó en virtud y en modernidad y se mantuvo dentro del espíritu progresivo que es propio de la escuela costarricense. ¿Podría alguien, puesta la mano en el pecho, decir que el Lic. Jiménez fue enemigo de la educación de los costarricenses? Don Ricardo, ni como hombre ni como presidente ha sido infiel al ideal de la escuela democrática

## ADHESIONES

San Luis de Santo Domingo, 15 de setiembre de 1923.

S. Lic. don Ricardo Jiménez

SAN JOSE

Como hoy es el aniversario de la independencia de nuestra patria, hemos creído que la mejor manera de celebrarlo dignamente es adhiriéndonos al gran partido republicano que proclama su candidatura.

Permítase tenernos como sus partidarios y mandar en lo que gusten a sus atos, y s., servidores,

Malaquías León R., José León B., Miguel Brenes.

## OBSEQUIAMOS

todos los clientes artistas de Cine



ART ACORD

Chocolates, Confites — Caramelos —

## Nueva Gigarrería

## OTRO FORRO

En nuestras oficinas se ha presentado nuestro respetable correo el señor don Andrés Jiménez, a manifestar que con mucha sorpresa ha visto su nombre incluido en la directiva echandista de José, y lo ha visto con excozura y disgusto, porque él no ha pertenecido al partido verde y siempre ha sido republicano, protesta muy justa, que de gusto consignamos hoy.

## Almacén

Tomás Fernández

Acaba de recibir: Hierro para techos Papel imprenta Afrecho de trigo Fósforos Dragón — y — Vidrios grandes para ventana Tel. 198. Ap. 614

Anúnciese en La Noticia Republicana